

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 22 DE SETIEMBRE DE 1903

NÚMERO 399

PAGES HERMANOS SUCESORES

Especialidades de esta casa:—Cigarrillos Murias—Brea GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotos, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

Cervecería Traube **LAGER BIER**
B. Marichal C. ABOGADO
Alberto Marichal ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al local que ocupaban los Licenciados don Mauro y don Tomás Fernández bajos de la casa de doña Juana v. de Echeverría, Agosto 5 2m

Novedad Acaba de llegar un variadísimo surtido de cordados, Encaes valencianos, Guipuz, Riehelien, Cuellos, Corbatas de gasa fantasía, Guantes y mitones de seda é hilo, Guantes carbri-tilla blancas, azahares, aplicaciones de encaje (Motifs) Prendedores Fantasía, Ganchos para sombreros, Formas de sombreros para señores y niños, Flores lo más delicado del ramo, Cintas de lo mas moderno y clase fina, Velillos, Hojas finísimas, Velos para sombreros Pañuelos de encaje, Baberos, Gorros, Gorras batista, Medias hilo Escocia, Equipos para recién nacidos, Pasamanería, adornos fantasía, Perfumería y todo lo más moderno y chic para la próxima temporada de Diciembre
Y próximo á llegar un selecto surtido de sombreros fantasía para señoras y niños. Cortes de vestidos, para baile, sombrillas, y Boas.—San José, 13 de Setiembre. 1 m.

Agencia general de circulación
Contando con los mejores circuladores de esta capital, el Administrador de EL NOTICIERO ofrece hacer toda clase de rotulación y circulación. A todas horas de la noche atenderá á los que lo necesiten y el precio del trabajo es un 5 ojo menos del que más barato lo haga.

Ferrocarril de Costa Rica
A LOS AGRICULTORES

Para facilitar la importación de abono, la Compañía rebajará el flete de ferrocarril sobre este artículo á Cr. 50,00 por tonelada, en lotes de carro entero, de Limón á San José, en los meses de Enero y Marzo de 1904. Los agricultores que deseen aprovecharse de esta ocasión deberán hacer sus pedidos tomando esto en cuenta.—R. E. BRUNGER, Administrador. San José, 17 Set.—10 alt.

Novedad
El único ESTABLECIMIENTO donde se puede hallar todo género de onchillas Tijeras, Navajas de barba, Pañuelos, cortaplumas etc, y de todos precios, es el que acaba de abrir al lado de **Gaspar Salvador**
Especialidad en NAVAJAS automáticas y MAQUINAS para cortar el pelo
—1o de Setiembre de 1903—
Acudid

REMATE
El día ocho de Octubre próximo se rematará al mejor postor en el Juzgado Civil de Cartago una finca que consta de 275 manzanas de tierra: 20 de café nuevo en muy buen pie, 90 de potrero y el resto de montaña con buenas maderas. Tiene además casa de habitación cómoda y espaciosa. Está situada en Cartago en el punto denominado Navarro, conocida anteriormente como posesión de don Leonida Robles Arias, y de la sucesión Odio y Odio en la actualidad. Para informes mi casa de habitación en esta ciudad.—OSBALDO ODIO.—San José, 22 Setbr. 7v.

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceño**
REDACTORES, **Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa**
Modesto Martínez
ADMINISTRADOR, **Abraham Madrigal J.**
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica. Avenida 5ª, Oeste **Teléfono N° 26**

Oficial

Se declaran feriados los días 21 y 22 del corriente para los empleados públicos de Cartago dependientes del Poder Ejecutivo.
—Se nombra comandante de policía de Puntarenas al subteniente don Arturo Araya Vargas en reposición del capitán don José María Flores que desempeñaba el puesto.

REPORTAJES DE "EL NOTICIERO"

LA FIEBRE EN LA COSTA ATLANTICA

En días pasados publicamos un importante artículo del Dr. Echeverría en que se daba cuenta de los casos de fiebre amarilla habidos en Limón. Esos casos han visto la luz pública en los boletines de Estados Unidos y el médico informante califica de muy malo el estado sanitario del puerto.

Además, muchas personas residentes en la línea han venido á esta ciudad por temor á la fiebre amarilla.

En vista de lo anterior, deseábamos conocer la verdad acerca de la actual salubridad de Limón y de las medidas que se hubiesen dictado, y con este fin solicitamos una entrevista con el doctor Valverde, Presidente de la Facultad de Medicina.

LA SALUBRIDAD EN LIMÓN

No creo, nos dijo el doctor Valverde, que el estado sanitario de Limón sea alarmante. Es lo normal en aquel puerto, es decir, malo. Ocurren casos de fiebre amarilla. El último de que tengo conocimiento es el del empresario italiano señor Marmochi.

Le preguntamos si la Facultad tenía frecuentes ó diarios informes sobre esa situación; y nos repuso que rara vez se le da cuenta á aquel centro del estado sanitario. El médico del pueblo, agregó, se dirige directamente al Ministro del ramo y éste, si lo cree conveniente, consulta á la Facultad como cuerpo técnico.

QUE PAPEL HACE LA FACULTAD DE MEDICINA?

Le observamos al doctor Valverde que nos parecía anómalo tal régimen y le hicimos presente que los Cuerpos de Sanidad, de los que sin falta alguna debía existir uno en Limón, debían funcionar bajo la dirección inmediata de la Facultad ó Centro establecido en San José. En contestación nos manifestó el Presidente de ese cuerpo que era justo lo que decíamos y que con tal objeto existía elaborado un proyecto de Código Sanitario que no tenía aun la aprobación del Gobierno.

La Facultad, por tanto, es sencillamente un cuerpo técnico consultivo, sin atribución alguna en los asuntos de salubridad pública. Velan por ésta los médicos de pueblo, bajo la dependencia del ministro respectivo. Estos médicos, si no desean, no dan siquiera cuenta á la Facultad del estado sanitario de su circuito.

CAUSAS DE LA INSALUBRIDAD DE LIMÓN

Después nos habló extensamente el doctor Valverde de las causas de insalubridad en Limón. Esas causas son tres: los pantanos, la mala situación de los hospitales y la mala construcción de la cloaca. Respecto á esto último, nos dijo que la cloaca se construyó con el piso plano y no abovedado, lo que dificulta el curso ó arrastre de las materias que por ella circulan.

Además, en la parte superior, la cloaca no es abovedada y se le dejó el armazón empleado en hacerla, maderas y aun rieles. Esas maderas y pedazos de rieles se han caído, ocasionando la obstrucción de las materias que deben correr por ella.

Ha resultado, pues, que esta obra, que debía contribuir á sanear el puerto, ha venido á ser, por lo mal hecha, una causa de la enfermedad, un mal en vez de un bien.

Se ha reconocido el error, nos manifestó el Dr. Valverde, y se ha tratado de enmendarlo, empleando albañiles negros que den forma circular á la cloaca. Desde luego estos hombres, que trabajan con inmensa incomodidad, sólo pueden permanecer dentro de aquel subterráneo por poco tiempo.

El señor ministro de Policía me manifestó últimamente, termino diciendo el Dr. Valverde, que continuaban los trabajos de reforma de la cloaca, pero sé por medio del señor Gobernador de Limón que los trabajos se hallan paralizados.

CONCLUSIONES

Debemos sacar por nuestra cuenta algunas conclusiones de lo expuesto: 1º Que se impone crear cuerpos de sanidad, cuando menos en los dos puertos del Atlántico y Pacífico; 2º Que esos cuerpos deben estar bajo la inmediata autoridad de otro cuerpo análogo en la capital y bajo la jurisdicción suprema del respectivo Ministro; y 3º que no habrá perfecta salubridad en Limón, no desaparecerán los peligros, mientras no se anulen las causas del mal, que quedan indicadas.

Entendemos que el Ministerio ó el Gobierno no ha aprobado el Código de Sanidad por razón de economía.

No entraremos á censurar tal proceder, pero es lamentable que por falta de fondos no se organice un servicio tan importante y que contribuiría á la acrecentación de la población y por tanto de la riqueza.

Cablegramas

EL REY DE SERVIA
París, 17.—En la bolsa de ésta circuló hoy el rumor de que había sido asesinado el rey de Servia.

LA BARBARIE TURCA
Londres, 17.—Un periodista bien conocido en ésta telegrafía lo siguiente de Belgrado: "Emprendí mi viaje con fuertes simpatías para los turcos, pero encontré á cada paso pruebas de que no son exageradas las noticias publicadas acerca de las atrocidades cometidas por la soldadesca turca. El ministro de Relaciones Exteriores Mr. Izokof me dice que tiene conocimiento de un caso en que una mujer, que se hallaba muriendo de hambre en la montaña, mató á sus dos hijos á fin de conservar la vida del tercero. Toda la gente que se encuentra en los bosques tendrá que morir de hambre dentro de dos meses si Europa no interviene para salvarla."

GRAVE SITUACIÓN EN SERVIA

París, 19.—El ministerio de Relaciones Exteriores no ha recibido aviso alguno sobre el asesinato del rey Pedro de Servia. Los telegramas oficiales recibidos de Belgrado indican que el retiro del coronel Michtch del ministerio de la Guerra constituye el principio de un movimiento que tiene por objeto la separación de S. M. del grupo de conspiradores que asesinaron al rey Alejandro y á la reina Draga. El jefe de la conspiración Michtch, quien ha gozado de inmunidad y recibido honores, ha sido destituido á causa del clamor que se ha elevado entre las personas sensatas y honradas, ante la conducta del Rey que no infringía severo castigo á los corrompidos pretorianos. El corresponsal de "Le Temps" en Belgrado dice que es muy probable que las elecciones del Skupchina que se verificaron el lunes, darán por resultado la completa separación entre el Rey y los regicidas.

EL TRATADO CANALERO

Panamá, 19.—Notician de Bogotá que la cámara de diputados rechazó en primera lectura el proyecto de ley que autoriza el pago de los reclamos extranjeros; de fuente fidedigna se sabe que el presidente Marroquín apoya en todo á Obaldía, quien goza de entera confianza. Ha causado gran sensación la actitud del Senador Caro quien en la sesión de ayer exigió al ministro de Relaciones Exteriores copias fieles de la correspondencia en que esta cancellería dió orden al ministro Herrán de firmar el tratado canalero; también pidió copia certificada de las convenciones celebradas entre Colombia, Ecuador y Chile. El nuevo proyecto canalero fue pasado á una comisión encabezada por Quintero Calderón. El diario liberal "El Nuevo Tiempo" publica una carta firmada por Oscar Terán atacando al nuevo gobernador Obaldía.

CRISIS MINISTERIAL

FOLLETO RUIDOSO
Londres, 19.—Continúa siendo el tema de las conversaciones la crisis ministerial. El martes celebrará audiencia con el Rey el primer ministro Balfour. Se cree que entonces se llenarán los puestos vacantes por la dimisiones de Chamberlain, Ritchie y Hamilton. En un artículo de fondo sobre la situación actual, el "Spectator" dice que la crisis actual dará por resultado la llegada al mando del partido liberal encabezado por lord Rosebery, pero que el ministerio organizado por ese caudillo tendrá corta vida. El folleto que escribió Balfour sobre la cuestión de comercio libre insular y tarifas preferenciales, se está vendiendo por dos chelines, es decir, el doble de lo fijado por los editores. Cien mil ejemplares vendidos hasta ahora han producido la suma de 17.000 pesos. Se cree que el número de ejemplares que se venderán, llegará á un millón.

El día de la Patria en Provincias
En San Vicente

El día de la Patria se celebró en las escuelas de este distrito con bastante entusiasmo debido tanto á los esfuerzos de los directores don José Umaña y señorita Judit Barrantes y de los demás maestros, como á la Junta de Educación,

dignamente presidida por el apreciable caballero don Jesús Alfaro.

El edificio escolar se veía desde la vispera convenientemente adornado con banderolas y arcos. A las 12 m. del día 15, reunidos los niños de ambos sexos y una numerosa concurrencia, tanto de este lugar como de otros, al frente de la escuela, se dió principio al acto con un discurso pronunciado por el director. A continuación se cantó el Himno Nacional por todos los niños y luego hicieron uso de la palabra los demás maestros, don Francisco Mendoza, don Manuel de la Torre y don José M. Odio. Siguieron recitaciones de niños y niñas, separadas por cantos patrióticos. Terminada esta primera parte se dirigieron los niños y demás concurrentes al templo donde se cantó un bonito "Te Deum."

Enseguida se recorrieron las principales calles de la población y terminó la fiesta escolar con refrescos y tosteles para los niños y demás concurrentes.

En la tarde hubo un baile en casa de don Santiago Gutiérrez, con que los maestros se propusieron cerrar la celebración de nuestra independencia. —Corresponsal.

En Puntarenas

Un verdadero éxito alcanzaron las fiestas que se iban de pasar en esta ciudad. La vispera, esto es, el 14, se efectuó la visita oficial al presidio de San Lucas. Dos vapores, "El Turrialba" y "El Cariari" condujeron a aquel presidio a las principales autoridades de la Comarca, quienes iban acompañadas de más de cien personas particulares entre caballeros, señoras y señoritas invitadas precisamente por el señor Gobernador Guevara.

Pasada la revista, resultó haber en la Isla 120 penados: todos fueron obsequiados con nuevos uniformes, tabaco y otros objetos, enviados por varias caritativas personas a aquellos desgraciados.

Nota curiosa: entre los reos apareció un hábil orador, quien previo permiso del señor Gobernador, pronunció un bien escrito discurso que llamó la atención general y en el que solicitaba la reforma de la ley penal, acerca de rebaja de penas. Ese reo-orador se llama Domingo Arce y es vecino de Agua Caliente de Cartago.

Después de obsequiados los reos, se nos invitó al almuerzo. En una fresca enramada construida al efecto se habían colocado asientos como para sesenta ó setenta personas, y como no cupieran todos los visitantes, hubo necesidad de servir dos veces las mesas. Como era natural, el almuerzo resultó espléndido y todos salimos satisfechos del esmero con que se nos atendió.

A las dos de la tarde regresó de la Isla la comitiva y actuó continuo las autoridades judiciales visitaron también la cárcel de esta ciudad donde había veintiocho reos.

Por la noche, la sociedad porteña se preparó para asistir al baile que debía efectuarse en el palacio de la Gobernación. A pesar del luto sobrevenido a la apreciable familia Mc Adam, hubo buena concurrencia a esa fiesta de sociedad.

Las diez de la noche serían cuando nos acomodamos al baile y verdaderamente quedamos complacidos al contemplar la elegancia y buen gusto con que había sido preparado aquel hermoso salón. Por primera vez vimos en éste ocupando lugar preferente el retrato del Presidente Esquivel.

La música estaba compuesta por un sexteto dirigido hábilmente por el joven Campabadal, venido expresamente de Cartago. Como era de esperarse, los artistas se portaron a la altura de su fama.

Aunque eran muchas las bellas señoritas que adornaban con sus gracias el salón, no creemos equivocarnos si entre ellas señalamos a aquella de traje blanco, arrogante, bella y hermosa que sin disputa llevó esa noche la corona de reina en aquella fiesta.

En cuanto a las damas, hubo bastante división en los votos de los compañeros: quienes promulgábamos como reina entre ellas a aquella que con gracia y sencillez inimitable vestía el mismo color de las rosas; cuáles se decidían por la del traje amarillo y no pocos por la del celeste. Nosotros respetamos la opinión ajena y en tal conflicto respetuosos nos descubrimos ante esas bellas y estimables matronas cuyos nombres demasiado conocen los concurrentes.

Nota política: Como entre una y dos de la mañana varios espartanos que concurren al baile vivaron al caballero don Clodomiro G. Figueroa como futuro diputado por esta comarca. Tales vivas sólo fueron contestados por unos pocos concurrentes de los que rodeaban al señor Figueroa, especialmente espartanos.

No vimos la conclusión del baile porque nos retiramos poco antes; pero se nos ha asegurado que reinó la misma animación entre los asistentes hasta las cuatro de la mañana que finalizó aquella inolvidable fiesta, cantada esa misma noche por el poeta Jaramillo en correctos é inspirados versos.

Durante los días 15, 16 y 17 fué nuestro huésped, el estimable Doctor Flores, Ministro de Gobernación, a quien acompañaban varios amigos del interior. Presidió la fiesta escolar que se efectuó en la Gobernación y visitó por mar, el último día, el famoso puerto de Tivives, regresando a Esparta por la noche, donde se le tenía preparado un banquete por sus amigos. Los porteños hemos quedado muy agradecidos del doctor Flores por su visita a este puerto y no sin fundamento lo conceptuamos como uno de los sinceros amigos que abogará por la conservación de esta bella población de nuestra costa del Pacífico.

No hemos de cerrar estas notas sin hacer constar una circunstancia que honra a nuestro pueblo: durante los días de fiestas reinó el mayor orden; todo el mundo se divirtió pacíficamente y gracias a eso no hubo desgracias que lamentar. —Abigail.

POR TELEGRAMA

Cuestión Obispo

Lo que dice un sacerdote

Escasú, 19.—(Recibido á las 12 y 40 p.m.) Ruego á Ud. manifieste en su periódico que ni "Nuevo Calvario" (porque no son capaces de sacrificarse). Que tengan prudencia y no dividan al clero como lo están haciendo. J. C. Al mismo que Judas le extendió su mano y le hubiera perdonado. —Santiago Zúñiga.

Suicidio en San Ramón

San Ramón, 21.—[Recibido á la 1 p. m.] Hoy á las ocho y media de la mañana se suicidó el cabo del Resguardo de ésta Tobías Hernández quien hacía de segundo jefe. Parece que premeditó el acto. Antes de suicidarse escribió tres cuartillas de papel: en ellos probablemente explique los motivos que le indujeron á tomar tal determinación. —Corresponsal.

Muerte de un prócer

Grecia, 21.—(Recibido á las 3 p. m.) Acaba de morir en ésta Rafael Detrio Ruiz, héroe de la Campaña Nacional. Mañana tendrán lugar los funerales y se harán por cuenta de la Nación. —Corresponsal.

Más cablegramas

Recibidos á las 3 p. m.

MÁS SOBRE LA CRISIS

Londres, 20.—Anuncia el "Observer" que en la audiencia que celebró con el Rey ayer tarde el primer ministro Balfour, expuso á su Majestad los cambios que piensa introducir en el gabinete con motivo de las renuncias de Chamberlain, Ritch y Hamilton. El Rey aprobó todo lo propuesto. Mañana ó el martes probablemente se anunciarán oficialmente los nombres de los nuevos ministros, porque la nueva organización del gabinete depende de la aceptación del Duque de Devonshire, Presidente del Consejo y de Lord Balfour de Burleigh, Secretario de Escocia.

FESTEJOS AL KAISER

Viena, 20.—El Emperador alemán asistió á un banquete de gala que se le obsequió esta tarde. Luego asistió á una representación teatral de gala en la escuela del castillo. A las 10 p. m. partió con dirección á Danzig. El emperador Francisco José lo acompañó á la estación del ferrocarril.

DESASTRES MARÍTIMOS

Sant Johns, Terranova, 20.—La nave pescadora francesa "Aiglón" se varó ayer en el cabo Rax en un punto sito á 2 millas distante del lugar donde naufragó el "Topaze." Se salvó la tripulación. La nave está completamente perdida. Una espesa neblina causó el desastre. El barco pescador francés "Alliance," también se varó en el puerto de Miguelón, á causa de la neblina. La tripulación se salvó.

EL NUEVO GORERNADOR

DE PANAMÁ

Panamá, 20. — El nuevo Gobernador Domingo J. Obaldía tomó hoy posesión de su puesto. Asistió numerosa concurrencia, incluyendo al obispo Junguito, el cuerpo de bomberos, los jefes militares y los principales ciudadanos. El ex gobernador Mutia Durán probablemente partirá con destino á New York. Va á pasar unas cuantas semanas á Estados Unidos y Europa.

EL PALACIO DE LA PAZ

La Haya, 20.—El gobierno holandés solicitará á los arquitectos del mundo diseños para el Palacio de la Paz, para cuya obra Mr. Andrew Carnegie donó la suma de un millón y medio de pesos oro. El 30 de este mes llegará á ésta el ministro de Justicia ruso Mr. Muravieff, para tomar posesión del puesto de presidente del Tribunal arbitral que conocerá de los reclamos contra Venezuela. Si continúa enfermo el árbitro portugués, el Czar nombrará á un tercero.

LA REINA MARGARITA DE PASEO

Copenhague, 20.—Esta tarde llegó á ésta la reina madre de Italia, Margarita, en camino para Suecia. El gobierno ha tomado precauciones para impedir un ataque contra la vida de Su Magestad. Mañana la real viajera hará una visita de ceremonia al rey Cristian y demás miembros de la real familia.

LA TIFOIDEA HACIENDO ESTRAGOS

Berlín, 20.—En el presupuesto correspondiente al año de 1904 está incluida la suma de 87,500 que se dedicarán á combatir la tifoidea que está haciendo grandes estragos en Baviera, Prusia y Alsacia Lorena. Se supone que la causa es el agua potable tomada de los ríos que están infestados.

Londres, 20.—Publica "La Gaceta" de Colonia un despacho de Faz, Marruecos, anunciando que todos los extranjeros serán expulsados de esa ciudad. El general Sir Henry Mac Lean Coronel de la Guardia de honor del Sultán, quien acaba de desembarcar en Plymouth, dice que reina fuerte sentimiento anti-extranjero entre los marroquíes, debido á los esfuerzos de los nativos educados, quienes por motivos personales están levantando el pueblo contra los residentes extranjeros. Dice además que la revolución ya está casi concluida debido á la falta de parque para los rebeldes. El pretendiente al trono anda huyendo.

Recibidos á las 8 de la noche

Conferencia

Birmingham, 20.—Se está verifican-

do una conferencia de 330 delegados de las sociedades cooperativas y uniones de artesanos del Reino Unido. En la sesión de hoy se tomó un acuerdo á favor del comercio libre y en contra de los derechos aduaneros preferenciados, porque aumenta las cargas de la clase obrera y pudieran traer un desacuerdo internacional y colonial.

El Kaiser

Viena, 20.—El emperador de Alemania dió hoy una audiencia al primer ministro húngaro conde Hedervan y después salió á cazar con el archiduque Francisco Fernando.

Qué pasará?

Washington, 20.—En la tarde de ayer en la Secretaría de la Armada se recibió un largo telegrama en clave de la escuadra de Estados Unidos en las aguas del Sur del Atlántico y la que en la actualidad se halla en Río Janeiro. Inmediatamente se verificó una conferencia entre el Secretario de la Armada y el Jefe del despacho de navegación. Estos redactaron la respuesta la cual fué también enviada en clave. Hay algo misterioso en el asunto, pues los que vieron el parte no quieren descubrir nada sobre lo que se trata. Sólo dijeron que sólo se trata de cosas de familias. La reserva de los empleados naturalmente motivó muchas conjeturas respecto de lo que puede haber sucedido en Río Janeiro, lo cual ha obligado al envío de un despacho tan largo, en clave. Se teme que los tripulantes hayan tenido alguna pendencia con los brasileños.

Revolución de Macedonia

Constantinopla, 20.—En una audiencia que tuvo el embajador ruso con el Sultán, éste le manifestó mucho pesar por los excesos cometidos por la tropa turca en Monástir y Adrianopla y que se había dado orden á los oficiales para impedir la repetición de los mismos y castigar á los oficiales culpables. El embajador de Alemania también celebró una conferencia con el Sultán, quien se mostró optimista respecto á la situación en Macedonia. Dijo que la revolución está concluyéndose y se halla sofocada en varios distritos. Tan luego como concluyan las hostilidades, la Puerta dará una proclama anunciando la continuación de las reformas.

Se acentúa la crisis

Londres, 21.—Han dimitido de sus cargos lord Balfour of Burleigh, secretario de Escocia, y el honorable Franck Douglas, secretario financiero de la Tesorería. Las dimisiones han sido aceptadas por el Rey. Elliot no es miembro del gabinete y si participó en el gobierno fué gracias á su talento extraordinario, pues es muy joven y miembro del partido liberal unionista. Su oposición á la modificación de los derechos aduaneros del país ha motivado muchos comentarios. No se esperaba sino oposición á las propuestas fiscales de Chamberlain.

Honras póstumas

Londres, 21.—En la parroquia de Craithe, sita cerca del castillo de Balmoral, inauguraron ayer una estatua de mármol de la difunta reina Victoria, obra del escultor Emilio Tuchs. Además se inauguraron unas planchas de bronce á la memoria del duque Edensburgh y la emperatriz Federica de Alemania. Todas estas obras fueron hechas por cuenta del rey Eduardo.

Socialismo Alemán

Dresde, 21.—Casi por unanimidad fué aceptada por congreso socialista de Dresde la moción de Herr Bebel para que los miembros del partido socialista no acepten ningún puesto oficial del gobierno.

Energica actitud del rey Leopoldo

Londres, 21.—Avisan al "Times" de Bruselas que el rey Leopoldo en su contestación á la nota de las potencias relativa á los asuntos del Estado Libre del Congo, alega que las acusaciones de abusos y ultrajes cometidos por los empleados de dicho estado en persona de los nativos, están basados en informes de fuente no fidedigna. Dice además que la propuesta de someter al arbitraje las cuestiones en discusión es incompatible con los derechos soberanos de dicho estado.

Lo habido en Guatemala entre dos jóvenes costarricenses.

Con motivo del mal servicio telegráfico con Guatemala, no podemos dar detalles ciertos acerca del lance entre dos jóvenes costarricenses ocurrido en aquella república, y del cual resultaron ambos muertos.

Ayer fue el tema de todas las conversaciones y muchas personas interesadas en el asunto pusieron telegramas á Guatemala, sin recibir ninguna contestación. También nosotros pusimos algunos, lo mismo que el señor Ministro de Gobernación, quien por cable se dirigió al Cónsul de Costa Rica en aquella República, sin obtener respuesta á las nueve de la noche, hora en que escribimos esto.

El único telegrama recibido ayer está firmado por uno de los jóvenes y dice que salió ya de la Penitenciaría, en donde estaba detenido á causa del incidente, que su herida es de poca consideración y que está curándose en una casa particular.

Con respecto al otro joven no se sabe aún absolutamente nada y su familia sufre grandes congojas por tan dolorosa incertidumbre, pues se dice que está herido de cuidado.

AVISOS DEL DIA

AL COMERCIO

Un Tenedor de libros, empleado en una respetable casa de comercio de esta ciudad, tiene algunas horas desocupadas en el día, por lo cual ofrece sus servicios profesionales al comercio de esta plaza. Informarán en esta administración Setiembre, 22. 6 v.

RELOJ DE ORO

El domingo se extravió en la Iglesia del Carmen un reloj de oro de señora con el nombre de Mercedes Riba. Se le gratificará al que lo devuelva en el hotel de don Pablo Riba. Setiembre, 21. 3 v.

PERDIDA

Un llavero de cadena con varias llaves se perdió ayer en la tarde en camino de la iglesia del Carmen al Cementerio Calvo. Se da una gratificación á quien lo presente en la oficina de este Diario. San José, Setiembre 22 de 1903. 3 v.

DINERO

Se desea colocar de uno á diez mil pesos al uno por ciento mensual, á largos plazos y con buena hipoteca. Diríjase á A. A. Casilla 468. Setiembre 22. 2 v.

AVISOS ANTERIORES

PORTAMONEDAS PERDIDA

De la casa de las señoritas Pinto á la oficina central de Teléfonos, se ha perdido una portamonedas con una regular suma de dinero. A quien la presente en esta Oficina, se dará una buena gratificación. San José, 19 de Setiembre. 3 v.

A LOS QUE LES INTERESE

He trasladado mi residencia á la calle 23, Sur, número 356, cincuenta varas al Sur de la parte Este, del Colegio de Señoritas. Manuel Gutiérrez Ch. 19 de Setiembre. 4 v.

NANGO PACHECO

Avisa á sus deudores que les estimará se sirvan pasar las cuentas á su pieza ó á su casa de habitación. N. Pacheco S. Setiembre 19. 3 v.

MOVIMIENTO DIARIO

19 de Setiembre — Limón—Anoche á las 7 zarpó para Bocas del Toro el vaporcito, Racket. capitán Pasajeros: J. Vázquez, señora y dos niños. W. Barranco. Carga 50 bloks hielo.

21 de Setiembre—Limón—El sábado á las 8 y media p. m. ancló procedente de Cartagena el vapor alemán, Alene, capitán Perleth. Pasajeros: C. Lindo, Rubén Martí, M. Bailey, R. Thomas, C. Benett, S. C. Scott, E. Krytey, M. Martín, R. Black, A. Herring, J. W. Wamgh, A. Morant, C. Brown, C. Smith, R. Dolphy, D. Shardiwig, J. Chusholen, S. Chusholen. Carga: 3329 bultos. Correspondencia 7 sacos.

21 de Setiembre—Limón—Ayer á las 5 30 p. m. ancló procedente de Bostons el vapor alemán, Bound Brook, capitán Bock.

Cartas rezagadas

Bazar Francés, Cénarea Vargas, Sebastián Méndez, Augusto García, Matilde Salazar, Rafael Madrid, Juan Mora, Juan Redondo, Josefa Vázquez, Fermín Rodríguez, Ricardo Rojas, Silverio Moya, Isaías Hernández, Dolores Soto, Bible Depot, Paco Granados, Jesús Guzmán y Centeno, Francisca Paniagua, Rosaura Trejos, Victoria Hart, Matilde Lamaz, María Aguilar, Daniel Moya, Ricardo Diener.—19 de Setbr.

Sala 2ª de apelaciones

19 de setiembre.—A las 1 p. m., á las 2 y á 3 p. m. respectivamente de hoy tuvieron lugar las vistas de las causas que á continuación se expresan.

1ª—Contra Juan Ramón Bonilla por hurto en perjuicio de Canuto Mora Siles.

2ª—Contra Alfredo Artavia Jiménez por homicidio perpetrado en Manuel Jiménez Salazar.

3ª—Contra Octavio Chaves Matamoros por falsificación en perjuicio de Jesús Durán y otro.

Se dirigió mandamiento al Juez del Crimen de San Ramón para la práctica de una diligencia en la causa contra Celso Vargas González y

Daniel Durán por hurto en perjuicio de Enrique Núñez Alfaro.

En la causa seguida contra Francisco Vargas Méndez por lesiones inferidas a Pascual Vargas Aguilar se cita y emplaza a las partes para que dentro de tres días ocurran a la Sala de Casación, a hacer uso de sus derechos.

En las dos causas siguientes se concede a las partes el término común de cuatro días para que presenten sus alegatos.

Contra Manuel Arias Castillo por expendio de aguardiente sin patente.

Contra Modesto Barrantes por lesiones inferidas a Francisco Castro Jiménez.

En las dos causas siguientes se mandaron practicar unas diligencias para mejor proveer.

Contra Francisco Williams Henry y otro por hurto en perjuicio de Mateo Francés.

Contra María Luisa Valenzuela Ruiz por lesiones en perjuicio de Juana Quirós V.

Suprimiendo la imposición relativa al daño civil del delito, se confirió la sentencia condenatoria dictada por el Juez 1º del Crimen de esta provincia, a las 2 p. m. del 18 de julio último en la causa seguida contra Elías Porras Masía por lesiones inferidas a Francisco María Navarro.

Defunciones

20 de Setiembre—Cristina Pereira Ureña, 60 años, hija de Mercedes Pereira y Petronila Ureña, murió de hidropesía, distrito de la Merced.

Juan José Víctor Peña, 4 años 5 meses 15 días, hijo de María Peña, murió de ataque cerebral.

Juan Luis Jesús Jiménez Quirós, 3 meses, hijo de Julio Jiménez y Brígida Quirós, murió de enfermedad de la sangre, distrito hospital.

Basina Ureña, 28 años, se ignoran los padres, colombiana, distrito de Central.

Movimiento de hoteles

Imperial—Entradas: no hubo. Salidas: R. J. Schuppe, C. J. Maches, Walter S. Hunt, doctor Montiel.

Internacional—Entradas: Dionisio Girón, Sinfórico Pastor, Lucas Angulo.

Sala 1ª de Apelaciones

Setiembre 19.—

En el recurso de casación interpuesto por el Bachiller Juan Alfaro como defensor de Gregorio Rivas, en la causa que se le sigue por abigeato en perjuicio de don José María Castillo se dispuso pedir los autos.

En el juicio mortuario de Refugio Zamora se revocó el auto por el cual el Juez Civil de Alajuela aprobaba la cuenta partición.

En el juicio ejecutivo seguido por Manuel Piedra contra Rafael Alán Li, se designó para la vista la 1 p. m. del 30 de octubre entrante.

Se declaró sin lugar la queja del señor Gerardo Lara contra el Juez Civil de Purtaresas.

En el juicio de sucesión de María Flora Solano, se declaró desierta la apelación interpuesta por el señor Leoncio Martínez de un auto dictado por el Juez Civil de Alajuela.

En el juicio ordinario del señor Juan Knorh contra la sucesión de Ramón Rey, se le previno a la parte actora, manifieste, dentro de 3º día, si pide ejecución de la sentencia dictada por esta Sala.

En la demanda ordinaria seguida por el doctor don Pánfilo Valverde contra la sucesión Antonio Fitye, se confirió traslado por seis días al señor Juan Aguilar, a quien se ordenó entregar los autos.

Vistas

Sala 1ª, martes 22.—José M. González contra Juan González.

Sala Segunda, martes 22.—Hermenegilda Ledezma, venta de aguardiente, 1 p. m. Tomás Jara Sibaja, lesiones, 2 p. m. Rodolfo Rojas Montero, desobediencia, 3 p. m.

Sala de Casación, miércoles 23.—A la 1 p. m. Rafaela Gómez Ch. contra Rafaela Hidalgo Amador, (criminal).

Bautizos

Parroquia del Carmen—Teodora, hija legítima de Maximino Chaves y María Abarca.

Emilio Andrés, hijo legítimo de Roberto Ramón y Concepción Coll.

José María, hijo natural de Hortensia Umaña.

Odalia, hija legítima de Antonio Delgado y Piedades Romero.

Parroquia de la Merced—José Víctor, hijo legítimo de Albino Alvarez y Regina Chacón.

Carmen Pascuala, hija legítima de Antonio Colombari y Celia Zeregoti.

Enrique Domingo, hijo legítimo de Enrique Núñez y María Díaz.

Amelia Rosalía, hija legítima de Carlos Barboza y Amelia Castro.

Rogelio Trinidad, natural de Margarita Muñoz.

Juan de Jesús y José Manuel de Jesús, naturales de Balvanera Núñez.

Amparo del Socorro, hijo legítimo de Ismael Retana y Auristela Durán.

Matiada Graciela, hija legítima de José Sánchez y Eduvina Murillo.

Ricardo Enrique, hijo natural de Josefa Zúñiga.

Claudia Adoración, natural de Esmeralda Fernández.

Francisca Ramona, hija legítima de Adán Madrigal y Dolores Guevara.

Claudia María, natural de Micsela Mena.

Eloisa, natural de Guillerma Caamona.

Eloisa, natural de Vicenta Leitón.

Juzgado 2º del Crimen

21 de Setiembre—En la acusación de don Fermín León Quesada contra María Chavarría e Ignacia Infante, se ordenó para mejor proveer recibir declaración a María Portuñal y a la 1 p. m. del 1º de Octubre próximo.

—En la causa seguida contra Enrique y Luis Guevara por homicidio a Jenaro Montero y lesiones a Domingo Montero, se confirió traslado al acusador.

—Se ordenó archivar las diligencias levantadas para averiguar la muerte de Felipe Barrantes, de Escasú.

—Se elevó a plenario la causa contra Miguel Campos Gutiérrez por robo y ordenose recibirle confesión con cargos.

—En la misma causa se ordenó—de acuerdo con lo resuelto por el superior—recibir declaración a Antonio Mora

—En el presente mes se han dictado en el Juzgado segundo del Crimen doce sentencias.

—Se declaró extinta por muerte del reo Manuel Ma. Bolaños la responsabilidad penal que a esto pudiera haberle resultado.

—Se mandaron a la Sala segunda en consulta nueve autos de sobreesimiento dictado en varias sumarias.

CRONICA

Eficaz ayuda

El Ejecutivo ha auxiliado al cura de Sabanilla de Alajuela con la suma de cuarenta colones mensuales. Aunque con esa suma no se "hace rico" ningún sacerdote, es una eficaz ayuda para un lugar donde los productos del curato no han llegado a la mitad. Ese pueblo que siempre le ha sido adepto a don Ascensión, hoy le está doblemente reconocido.

Saludable visita

El digno Padre Porras, cura de Poas, visitó en la semana pasada la aldea de Sarapiquí en compañía de don Miguel Angel Salazar. Hizo allí veinte bautizos y varios otros actos de administración eclesiástica.

Municipio de Atenas

Ha comprado en la suma de ₡ 2,000 varias propiedades a don José Peralta Echeverría; y ha recibido en préstamo ₡ 1,000 de don José Jenkins Rodríguez, al 1 ojo mensual, amortizables en dividendos de ₡ 100 al mes, para levantar un mercado.

Corte Suprema de Justicia

Sesión de ayer.

Se leyó y archivó la correspondencia oficial.

—Se nombró a don Antonio Monge Reyes para alcalde del nuevo cantón de Turrialba.

—Habiendo rendido la garantía y cumplido los requisitos legales se autoriza al doctor Ramón Rostrán para que ejerza el notariado.

—Se rechazó la solicitud de doña Ana Alvarado de Portuguese, encaminada a que se commute la pena de presidio en San Lucas impuesta a su hijo Julio Portuguese, por arresto en la cárcel de varones en esta capital, a causa de encontrarse enfermo. El rechazo se funda en el dictamen médico.

—Salió electo el licenciado don Gerardo Echeverría y Aguilar para conjuer en la causa de don Miguel W. Angulo contra don José J. Trejos por sustracción de un expediente. El licenciado Echeverría repone el magistrado don Pedro León Páez.

Tranvía

Equívocamente habíamos dicho que el Tranvía no había cobrado nada a los músicos de Guadalupe a su regreso de la Sabana. La noticia esa se basó en algo que oímos decir a ese respecto.

La Sociedad

Lirico Dramática Nacional ha sido contratada por la culta sociedad de Alajuela para dar cuatro funciones en aquella provincia, siendo la primera el jueves 24 del corriente. Pondrán en escena las aplaudidas zarzuelas "El Bateo", "La señora Capitana" y "La Marijuana". No dudamos que dado el mérito de las obras, habrá un lleno completo.

Asunto del día

El Gobierno ha dirigido atenta invitación al clero, por medio del Ministro de Culto, pidiéndole una "sinquina" de sacerdotes que se crean idóneos para llenar la vacante de la silla episcopal de esta diócesis.

¿Se trata de elegir obispo costarricense o extranjero? ¿Pueden votar los sacerdotes extranjeros residentes en el país para elegir obispo costarricense o no? La opinión pública siempre ha estado porque el obispo sea costarricense y no ve con agrado que los sacerdotes extranjeros se inmiscuyan en el asunto. Toca a la prensa nacional ilustrar el punto.—X.

Notas personales

Se encuentra en ésta, después de un largo confinamiento, el jefe de los huelguistas Félix Montes.

—Para New York partieron ayer en tren de 8 los estimables caballeros don José y don Fabián Esquivel.

Participación

Hemos recibido la siguiente: María R. v. de Carranza tiene el gusto de participar a Ud. el próximo enlace de su hija Albina con el señor don José Rodríguez Fernández e invita a usted a la ceremonia que tendrá lugar en su casa de habitación el día 4 de octubre, a las 7 a. m.—San José, setiembre de 1903.

En Guadalupe

el señor Rafael Mora, contraerá matrimonio el miércoles veintitrés del co-

rriente con la respetable señora Francisca Muñoz de Serrano: ambos son de sesenta años de edad.

Deseamos a esta pareja de jóvenes suma felicidad.

En el Variedades

Numerosa y distinguida concurrencia fue la que asistió al Variedades en la noche del domingo. La parte masculina de la compañía, con pocas excepciones, se desempeñó muy bien. Las obras puestas en escena buenas, sobre todo "La Trapera," que gustó muchísimo. Pocas obras como esa, de tanto mérito, se han visto en nuestro público. Por su fondo y por mil otras circunstancias, es una de las mejores del teatro español de nuestros días. Lasauca demostró muy buenas condiciones dramáticas. Recibió una verdadera ovación. Medina agrandándose más cada día en la escena: es todo un verdadero artista. Esquivel bien en el duo de la "Madre del Cordero."

La Compañía nacional ha llegado a un notable grado de desarrollo y posee muy buen repertorio. Somos de opinión de que se le debía conceder el Teatro Nacional.

Ministro de Hacienda

Con motivo de las fiestas de la vieja metrópoli, el señor ministro de Hacienda don Manuel de J. Jiménez se hallaba ayer en Cartago.

Registro

En la noche del domingo fué registrado un hombre por un policía en el teatro Variedades. No se le halló nada sospechoso.

Por unos tabacos

El domingo a las 5½ por la Puebla, un comisario de orden y seguridad, que andaba muy pegado, por cuestión de unos puros que le ganaron al juego en una casa de por ahí, comenzó a pitar, llamando a la policía. Como a la media hora llegó un policía secreto y le ordenó que se callara ó lo mandaría al cuartel.

Escándalo

El sábado por el Paso de la Vaca hubo un bochinche en un baile que se dió en un hostería por ese lado. La policía, machete en mano, sacó a todo el mundo y dió orden de que no se bailara más.

Traslado

La Compañía de Teléfonos se ha trasladado a la casa de alto de los señores Troyo y Cº

Nuevo uniforme

Ayer andaban luciendo el nuevo uniforme los cornetas y tambores de los cuarteles de esta capital.

Compra

En ₡ 65,000, compró la casa de comercio de Pagés Hermanos, la hermosa casa de J. R. Troyo & Cª

Lámpara rota

En el alto de la Cuesta de Moras vimos una lámpara del alumbrado público de Mendiola, rota y llena de yerbecillas. Probablemente era eso obra de los chiquillos que por allí pululan y hacen mil travesuras.

Composición

Han sido compuestos casi todos los puentes del camino de Carrillo. Algunos como el de Río Macho estaban en peligrosísimo estado.

Juego

Un joven artesano se acercó ayer a esta redacción a manifestarnos que por el lado de la Puebla se juega mucho, cosa que ocasiona frecuentes escándalos.

Polo

El domingo se jugó una partida de polo en la Sabana, a las nueve de la mañana.

Continúan los preparativos par el match del 12 de Octubre.

Parece

que el Luis Taboada de "La República" es un Luis de pega que nada tiene que ver con el de España. Así nos lo dijo un interesado en el "gatuperio pedagógico." Sea como fuere, nos parece que los señores maestros darían al genuino Taboada tela abundante donde cortar.

El juicio de responsabilidad

civil contra el Juez de Alajuela señor Licenciado Guardia Quirós, ha sido fallado por la Sala de Casación en sentido favorable al acusado, a quien representaba aquí el Licenciado don Fabio Bandrit.

SERVICIO DE LA NOCHE

A las 8½ p. m. celebró sesión ordinaria la Facultad Médica, bajo la presidencia del doctor Valverde y con asistencia de los doctores Rucavado, Calderón, Fonseca Calvo, Zúñiga y Castro.

El doctor Valverde manifestó que en la semana pasada había recibido un telegrama del médico de puerto Limón, en que le daba cuenta de haber aparecido un caso de viruela desarrollado en Jiménez.

—Se leyó una comunicación del Juzgado del Crimen de Alajuela referente al dictamen que debía dar la facultad en la causa que se le sigue a Jnan Arguello por homicidio, y se comisionó a los doctores Calderón y Zúñiga para el dictamen en referencia.

Se leyó un oficio de la Corte Suprema de Justicia en contestación de la Facultad relativa a una solicitud de Heliodoro Calderón al Poder Ejecutivo para que la Facultad haga reconocimiento al reo Domingo Arce para justificar que no padece de enfermedad grave que ponga en peligro su vida; y la cual dice que el reo fué enviado nuevamente a San Lucas, según lo ha comunicado el Alcalde de la cárcel, en virtud de haber dicho el Médico del Pueblo que el reo en referencia estaba en condiciones de poder volver a presidio.

Se leyó una nota de la Municipalidad que dice:

Sr. Presidente de la Facultad de Medicina. Pte.

Para su conocimiento y el de esa honorable corporación, me hago el honor de trascribir el artículo 6 del acta de la sesión celebrada por la Municipalidad de éste el 2 del presente que dice: Se dió lectura a la nota 112 que con fecha 4 de agosto pasó la Facultad en que excita al Municipio a que contribuya por su parte al pago del saldo de ₡ 545 que aún se deben por las experiencias hechas para el estudio del asunto "Medios prácticos de para evitar en Costa Rica que las mieles de café infecten las aguas."

Considerando que aunque el asunto es de vital importancia, nada práctico se ha sacado de las experiencias hechas hasta esta fecha, y que por consiguiente no sería justificado el gasto que solicita la Facultad. Se acordó: que no ha lugar a lo pedido.

—Se autorizó al Tesorero para que pague los gastos del traslado de la casa.

Se levantó la sesión a las 9 ½

COMUNICADOS

AL PUBLICO

En "La Prensa Libre" número 4156, de 17 de este mes, aparece en la sección "Crónica" una gaceta en la que haciéndose alusión a mi persona, se dice que en la oficina del Juzgado primero Civil de esta provincia, hay un empleado que sólo se ocupa en entorpecer su buena marcha, que anda mal, etc.

Tal cargo es completamente falso y gratuito, pues desde que, por las intrigas que menudearon de palabra y por escrito, en los periódicos, con gacetas y comunicados hechos ó insertados en uno de ellos, valiéndose de un tercero que tuvo el trabajo mecánico de encubrirlos, pasé a puesto inferior al que tenía y que acepté, lo cual no habrá quien me lo reproche y tilde de indelicado, sabiéndose el motivo que me indujo, a menos que no sea el autor de la gaceta de que se trate a persona que lo secundó; únicamente me ocupé de los quehaceres en los asuntos de conocimiento del señor Juez, apartado completamente de los de Secretaría. Conque así, es falso y calumnioso el cargo que se me hace y para probarlo y dejar satisfecho al Tribunal Supremo, apelo al testimonio del señor juez licenciado L. Dávila, sereno é imparcial, como es, nada reucoroso y enconado.

Bien, se figuraron mis denigrantes que por su "atención" iría a renunciar y dejarles el campo libre que es lo que persiguen? No, señores, no soy un bobo y sencillote, para asustarme con la vaina vacía, ni con tales comunicaciones, ni con amenazas de "ármese", "chilladas", "rotura de boca", "de boca", etc, etc, lograrán su intento, toda vez que no se los coja de instrumentos.....

En la gaceta aludida se dice además que estorbo "los laboriosos esfuerzos del Secretario"; y en comunicado de esta fecha se consigna que "recurro a la prueba ruin del insulto y no a la razón digna y caballerosa, que convence." En cuanto a lo primero, con el fin de dar un solemne "mentis" y dejar a su encubierto autor en el lugar que le corresponde, por no haber concretado hechos ó indicar la manera de probarlos, apelo, repito, al ilustrado criterio del señor Juez y demás abogados litigantes, con excepción de dos; y en cuanto a lo del comunicado, no es su firme quien oye con la calma debida un insulto, sin lanzarse a bofetón limpio sobre el impotente que él conceptúa y confirma. ¿Qué os parece, respetable público, indudablemente conocéis a ese individuo? Bueno. Y qué?

Y aquí termino mi contestación, así lleven gacetas diariamente, que siendo como la de que me ocupó, no me darán cuidado ni me sacarán de mis casillas; mi reputación, rectitud y altivez descansan sobre base de acero; tengo confianza y placer, sin pecar de inmodesto, en decirlo, porque sirve y ha servido ser honradísimo; no empañía la misma la más tenue mancha.—JUAN J. QUIROS—San José, 20 de Setiembre de 1903.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—**LOUIS WICHMANN, AGENTE.** San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

Gremio carpinteros

Contando con 175 socios el Gremio de Carpinteros de esta ciudad se hace cargo de toda clase de trabajo de carpintería, ebanistería y artesón. Se garantiza el trabajo y la baratura. Toda solicitud de operarios ó de obras debe dirigirse al Secretario del Gremio, don Jesús Pacheco, quien tiene su residencia frente á la Dirección de Obras Públicas. Stbre. 5.—15v.

The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537. Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—**J. E. ALLEN, Director.**

Canal de Nicaragua

El infascrito hace saber al público que ha abierto una agencia para la compra y venta de víveres y productos del país.

Contando con una experiencia de más de 20 años en los países de Centro y Sur América en dicho ramo, aseguro á mis favorecedores un esmero sin rival y estricta honradez en todas mis transacciones.

Recibiré consignaciones de toda clase y me encargaré del cobro de cuentas, administración de bienes etc., etc. Condiciones favorables. Para pormenores dirigirse á Simón Cohn, Limón.—Stbre. 2. 1m.

GRAN HOTEL

—PUERTO LIMÓN—

En este importante establecimiento ha hecho su propietario, J. Borsolini, innovaciones que lo han puesto á la altura de los hoteles americanos y europeos. Habitaciones cómodas y ventiladas, barberías, baños de agua dulce y salada, cantina bien surtida y mesa exquisita. Concierto todas las noches. Importación directa de varios licores, tabacos de la Habana y Jamaica. Set. 6.—15 v.

Imperial Hotel

AVENIDA CENTRAL, SAN JOSE DE COSTA RICA
—FUNDADO EN 1895—

Habiendo sido convenientemente refaccionados, tanto el edificio como el mobiliario de este conocido Hotel, el propietario se complace en ponerlo á la disposición de su numerosa clientela. La cocina está bajo la dirección del hábil Chef NICOLA TORTORA, verdadero maestro en su arte. Servicio esmerado, cocina inmejorable, teléfonos, salones de recibo, baños calientes y fríos, luz eléctrica, habitaciones solas.

Hotel de primer orden, situado en el centro de la ciudad, cercano a Correo, Telégrafo, Congreso, Ministerios, teatros, jardines públicos y principales casas de comercio. NOTA.—Desde el 25 de julio, el Restaurant de este Hotel abrirá su servicio de cenas á la carta, de las 8 de la noche ton adelante. Se sirve también á domicilio. En el Hotel Francés, del mismo propietario, se alquilan apartamentos amueblados ó sin amueblar, y caros solos, por mes G. DE BENEDICTIS. Julio 25. 2 m

"EL NOTICIERO"

Diario de la mañana

APARECE TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DÍAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADO ETC. HASTA LAS ONCE ó DOCE DE LA NOCHE

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VÍSPERA, HASTA LAS DOS DE LA MADRUGADA

OFICINA DE REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA: Antiguo local de "El Heraldo" Avenida Oeste, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica.—Apartado de Correo N° 109.—Teléfono n° 26

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO
Attorney at Law & Notary Public.
English Spoken
Séptima Avenida Oeste N° 163.
San José, Costa Rica

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis } de la Universidad de
del Colegio Dental } de Chicago } de la Universidad de
de Chicago } de Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en a casa contigua á la Botica Francesa.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.
—EXTRACCIONES SIN DOLOR—
Horas de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.—Junio. 26

AVISOS TELEGRÁFICOS

Novios á casarse tocan! Se vende juego muebles dormitorio. Hoy no importan de esa clase por lo subido de los derechos aduaneros. Magníficos; son enteramente nuevos. Informes en EL NOTICIERO. Set. 5.

Se desea comprar una casita en los alrededores de esta ciudad cuyo valor sea de unos \$ 500. Frente á las oficinas de Obras Públicas informarán.—19 de setbre. 5 v.

Se vende un trapiche de hierro de tres masas ya usado; también un poco de cobre, varias poleas y ruedas de hierro. Para pormenores dirigirse al apartado 19. Alajuela. Setiembre 17. 10 v

SAL DE MARQUILLA

á Ct. 7-15, vende Ramón Roldán en "La Tempestad." Setiembre, 12. 15 v.

Se alquila una casa cómoda frente al palacio de Justicia. Entenderse con Miguel Coronado. Set. 4. 15v.

PIANO.—Se desea tomar en alquiler por largo tiempo un piano en buen estado. Dirigirse al apartado 291. San José, setiembre 12. 6 v.

Un buen negocio.—Vendo un establecimiento de pulpería, vinatería y billar sito en el Paso de la Vaca, á 2 cuadras del Mercado. Setiembre 12.—Ignacio Merino Castro. 10 v.

GRAN OPORTUNIDAD

SE venden en Atenas las siguientes maquinarias á precio de quema ya sea tomando todo ó parte. Una caldera y motor verticales de 18 á 20 caballos de fuerza. Una barra de trasmisión de 2 3/6 diámetro x 15'6" largo. Cinco mufioneras, coginete colgante, 2 poleas de hierro de 23 1/2" de diámetro x 6" y 8 1/2" respectivamente, 2 id de madera de 4" y 5" x 3". Un campeón "Engelberg" n° 2 completo. Un clasificador Gordón. Un aventador para café regular y todos los accesorios para un benelicio seco de café como fajas, alambre, elevador, etc. Para precio y condiciones entenderse en San José con don Adolfo Cañas ó en Cartago con su dueño.—José María Peralta, Setiembre 8 1m.

RAMON MORALES R.

Especialista en trajes de etiqueta, ofrece á la juventud josefina su establecimiento de sastrería, á la última moda ó al gusto más exigente en los bajos de la casa, de doña Inés Bolandi, frente á la librería de Linares Avenida Central, No. 37. Setiembre 10. 1m.



¡¡ Alerta pasajeros!!

Jos Bartoli, tiene en su hermosa casa de dos pisos, frente al parque cuartos amueblados elegantemente, inmejorables por lo higiénicos, ventilados y cómodos. Los pasajeros no deben buscar otros, pues á tanta comodidad se une lo módico de los precios. En la misma casa hay un magnífico departamento propio para Hotel, que se alquila por una renta módica, pudiendo darse con todos los enseres necesarios para establecerlo, ó venderse estos en buenas condiciones para el comprador. GIUSSEPPE BARTOLI. Limón, Agosto 20 de 1903. 1m

Jardinería Artística Costarricense

Aviso á mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes á cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. OCTAVIO LOAIZA & Cº Julio 8. 1 m.

Despacho Dental Eléctrico Moderno

Tengo el honor de anunciar á mi clientela y al público en general que he vuelto á abrir despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales que me han recomendado los mejores dentistas de New York, Chicago y Philadelphia. Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana, (sistema muy nuevo y que da buen resultado).

DENTADURAS MUY ARTÍSTICAS

PRECIOS RAZONABLES

Dr. MAXIMILIANO FISCHER

28 de enero 1 m

100 varas al Norte del Telégrafo

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL, CALLE 22 OESTE

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. Desde el primero de agosto quedó todo abierto al servicio. Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con lo más finos licores, importados directamente por la casa, estarán al cuidado del socio Cavallini